



Energía

Deforestación y minería ilegal: los efectos colaterales de dejar de producir petróleo en el Yasuní

Si se deja de producir petróleo en la zona del Yasuní ITT, las comunidades de la zona también se verán afectadas directamente.

La cura puede resultar peor que la enfermedad, aseguran las autoridades de Gobierno, si se decide sacar la actividad petrolera de la zona tras la consulta popular del próximo 20 de agosto de 2023.

Ante el eventual caso de una salida paulatina de la petrolera estatal, se prevé que ac-



tividades ilegales como la deforestación o la minería ilegal puedan extenderse en la zona.

En ese contexto, salvar al Yasuní del petróleo puede implicar una oportunidad para actividades ilegales que pueden resultar más contaminantes.

La producción petrolera en el Yasuní ITT tiene incidencia directa en siete comunidades indígenas. Estas comunidades engloban un total de 667 familias que se benefician del programa de relaciones comunitarias, que abarca a 2.514 habitantes.

Actualmente, la producción de crudo en la zona implica la generación de 915 empleos directos y aquello puede implicar una menor calidad de vida para los comuneros.

Minería

Ecuador busca entrar a las grandes ligas de la producción de cobre

En alrededor de 5 años, cuando estén en plena operación tanto la expansión de la mina Mirador, en la provincia de Zamora Chinchipe, como la producción de Cascabel, en Imbabura, Ecuador prevé ingresar en las grandes ligas de la producción de cobre.

El Ministerio de Energía suscribió con Ecuacorriente el acta de la negociación para la expansión de la producción de Mirador.

Igualmente, suscribió con la australiana SolGold el acta final de negociación que permitirá pasar a la etapa de producción, con lo que podrá iniciar la construcción de Cascabel, que demandará una inversión de \$4.882 millones.

Con ello la producción de material mineralizado pasará de 60.000 toneladas diarias (t/d) a 140.000 t/d, lo que elevaría el concentrado de cobre de 800 t/d a 2.000 toneladas diarias.

La construcción de la mina subterránea de SolGold tomaría entre 4 y 5 años, y a fines de este año podría iniciarse ya la preparación del terreno, con lo que la producción podría arrancar en 2028.

Se estima que, durante su vida útil, Cascabel generará al Estado unos \$8.000 millones, entre impuestos y regalías.

Caso Chevron Ecuador

El 'Sí' y el 'No' tergiversan la historia de Texaco en sus campañas por el Yasuní

El nombre de Texaco suena nuevamente en medios de comunicación de Ecuador. ¿La razón? La polémica consulta popular sobre la explotación petrolera en el Yasuní.

En campañas opuestas, ambientalistas y sindicalistas lanzan acusaciones contra Texaco, que operó en el país en los años 70 y 80 como socio minoritario de la estatal Petroecuador (CEPE en ese entonces).

De ambas partes, las acusaciones son tan falsas como graves. Aquí los hechos:

Pueblos indígenas

Estudios antropológicos, como el escrito por Robert Wasserstrom, Susan Reider y Rommel Lara, señalan que ya para los años 50, los tetetes casi habían desaparecido debido al boom cauchero y a la guerra con otros grupos indígenas. Esto es décadas antes de la explotación petrolera.

Pero si las afirmaciones sobre los tetetes son disparatadas y distan de la realidad, las hechas sobre los sansahuaris caen en lo ridículo. Según los estudios, los sansahuaris jamás existieron.

Cáncer

En el juicio que se llevó a cabo contra Chevron en Lago Agrio, no se presentó ninguna evidencia médica sobre supuestas excesivas muertes por cáncer debido a las operaciones del exconsorcio Petroecuador-Texaco. Los abogados contra Chevron no presentaron a

la corte un diagnóstico médico para sustentar sus graves acusaciones.

Además, las estadísticas oficiales del INEC desmienten que haya exceso en las tasas de muertes provocadas por cáncer en las regiones petroleras de la Amazonía ecuatoriana.

En 2007, un juez Federal de San Francisco, Estados Unidos, concluyó que las demandas por efectos en la salud entabladas en contra de Chevron eran falsas.

Medio ambiente

Texaco cumplió a cabalidad con sus obligaciones ambientales en la región amazónica de Ecuador. Esto lo determinó en agosto de 2018 un Tribunal de la Corte Permanente de Arbitraje de La Haya.

El tribunal señaló además, que Petroecuador "durante más de tres décadas, no hizo absolutamente nada" para abordar sus propias obligaciones de remediación ambiental en la zona.

Texaco, un gran socio para Ecuador

Con el inicio de la explotación petrolera de Texaco se puede hablar en Ecuador de un antes y un después. Es considerado el mejor contrato petrolero en la historia del país.

Por los 20 años que operó Texaco en Ecuador, el 95 por ciento de los beneficios de la operación fueron al Gobierno ecuatoriano. De los \$ 25 mil millones generados, \$ 24.5 mil millones fueron para el Estado mientras que Texaco Petroleum Company se quedó con \$ 490 millones.

ESPECIAL ELECCIONES PRESIDENCIALES

El 20 de agosto, los ecuatorianos volverán a las urnas. Elegirán al nuevo presidente y vicepresidente, asambleístas nacionales y provinciales y además se llevarán a cabo 2 consultas populares:

Yasuní y Chocó Andino (solo para Pichincha).

Una mujer y 7 hombres terciarán en las elecciones presidenciales, que completarán el periodo 2021-2025 tras la "muerte cruzada" decretada por Guillermo Lasso.



¿Quién es YAKU Pérez?

De 54 años, es un abogado, político y activista ambiental cuencaño. Forma parte de la política ecuatoriana desde 1996.

Candidato presidencial en 2021, quedó en tercer lugar. Su nombre es bastante reconocido por haber liderado el paro nacional de 2019.

Su oferta de campaña se enfoca en las áreas de medio ambiente y reestructuración financiera. Su slogan es: "Claro que se puede".

Yaku plantea una auditoría de la deuda pública para renegociarla. También, la Renta Básica Universal, por la cual cada ecuatoriano tenga derecho a recibir del Estado un monto determinado, pagadero durante períodos de penuria personal o familiar.



¿Quién es OTTO Sonnenholzner?

Es un economista ecuatoriano de 40 años, locutor de radio, empresario y exvicepresidente de la República.

Estudió en Schiller International University con sede en Alemania y España. Catedrático de economía en la facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad de Guayaquil. Habla alemán, inglés y francés.

Entre 2018 y 2020 ocupó la vicepresidencia durante el mandato de Lenín Moreno.

Su oferta de campaña se enfoca en las áreas de seguridad y de inversión social y su slogan es "Actuemos". Propone canje de deuda por conservación de la naturaleza, como se hizo con Galápagos, o por educación.



¿Quién es LUISA González?

La candidata del correísmo, nació en Quito en 1977. Es abogada de la Universidad Internacional del Ecuador. Tiene una maestría en Alta Gerencia del IAEN y una maestría en Economía Internacional en la Complutense de Madrid.

En 2021 fue electa asambleísta por Manabí, siendo conocida como una de las defensoras más entusiastas de Rafael Correa.

Su principal oferta es la crear seguridad, trabajo y bienestar. Su slogan es: 'El Resurgir de la patria'.

González ha anunciado que iniciará una auditoría de la deuda pública contratada durante el Covid-19 para buscar su renegociación. Además, plantea acciones como el aumento del gasto público.



¿Quién es FERNANDO Villavicencio?

Es un periodista y activista político. Nació en 1963 en Alausí, Chimborazo. Entre 1996 y 1999, fue sindicalista de la Federación de Trabajadores Petroleros de Petroecuador.

En marzo, 2014, fue sentenciado a 18 meses de prisión por supuestas injurias en contra del presidente Rafael Correa. En 2021 fue elegido asambleísta

La propuesta de Villavicencio se enfoca en la defensa de la dolarización y el combate a la economía criminal que proviene del narcotráfico, de la minería ilegal y de las operaciones de corrupción en el sector público.

El exasambleísta propone también renegociar los contratos con las petroleras, para buscar mayores beneficios para el Estado.

Los 8 candidatos son: Luisa González (Revolución Ciudadana); Yaku Pérez (Alianza Claro que se puede); Fernando Villavicencio (Construye Ecuador); Otto Sonnenholzner (Alianza Actuemos); Jan Topic (Alianza por un "País sin Miedo"); Daniel Noboa (Alianza Acción Democrática Nacional); Xavier Hervas (Reto); y, Bolívar Armijos (Amigo).

En caso de ser necesario, el 15 de octubre se celebrará una segunda ronda entre los dos candidatos más votados.

Por ello, en El Oriente hemos decidido crear un perfil de cada uno de los candidatos, con sus principales propuestas. Puede consultar su perfil completo y toda la cobertura de las elecciones, en www.eloriente.com o escaneando el código QR al reverso de esta página.



¿Quién es XAVIER Hervas?

Nació en Guayaquil y tiene 50 años. Estudió Ingeniería en Producción Agroindustrial en la Universidad de La Sabana, Colombia. Hizo estudios superiores cursando MBA y Maestría en Ciencias Políticas.

Es un empresario enfocado en sectores como la exportación, alimentación, agricultura, transporte y comercio. Participó en la contienda electoral de 2021 defendiendo los postulados de la Izquierda Democrática.

Su oferta de campaña se enfoca en las áreas de seguridad e inversión social. Su slogan es 'Plan de Gobierno S.O.S.' Hervas ha manifestado que utilizará las reservas internacionales del BCE para financiar el gasto público.



¿Quién es DANIEL Noboa?

Nació en 1987 en Guayaquil. Es hijo del ex candidato a la presidencia y empresario, Álvaro Noboa Pontón. Sus estudios los realizó en la Universidad de Nueva York y Harvard Kennedy School.

Durante su paso por la Asamblea Nacional fue presidente de la Comisión de Desarrollo Económico.

Su principal oferta de campaña se basa en transformar el país a través de la reactivación económica mediante reformas de ley. Su slogan de campaña es: 'Juntos por un nuevo Ecuador'.

Noboa es otro de los candidatos que plantea una auditoría de la deuda para renegociarla.



¿Quién es BOLÍVAR Armijos?

Es oriundo de San Lorenzo, Esmeraldas. Tiene 47 años y es abogado de profesión. Se desempeñó como presidente de Conagopare entre 2014 y 2019.

El Consejo de la Judicatura informó que Armijos enfrentó 3 investigaciones, que fueron archivadas entre 2021 y 2023. La última, relacionada con enriquecimiento ilícito.

Armijos busca la Presidencia con el movimiento 'Amigo'. Esa organización política fue creada por el exasambleísta Daniel Mendoza, sentenciado por corrupción.

Su principal oferta de campaña es recuperar la seguridad pública con un plan para comprar equipos de escuchas de conversaciones, drones, armas y crear un centro especializado en seguridad con tecnología israelí.



¿Quién es JAN Topic?

Es economista. Nació en Guayaquil en 1983. Realizó sus estudios en Estados Unidos, donde obtuvo un título en Economía. Consiguió una maestría en Econometría y Economía cuantitativa en la Escuela de Economía de Londres.

Topic sirvió como militar en la Legión Extranjera de Francia, una rama del Ejército francés. Encabeza el binomio de la alianza 'Por un país sin miedo'. Su principal oferta de campaña es luchar contra la inseguridad en la que está sumido el país. El slogan de su campaña es 'Ecuador sin miedo'.

Topic propone impulsar la economía social de mercado como un sistema económico con reglas claras, que fomenten al comercio exterior, turismo y atracción de inversiones.